

## EDITORIAL

### Fin du Réseau Crescendo

En 1995, de la rencontre de deux personnes attachées au bien-être des personnes âgées est né un projet de réseau pour promouvoir un vieillissement humain et chrétien.

5 années de gestation ont permis de définir le projet de « *Former un groupe de travail et de le proposer largement aux Organisations Internationales Catholiques et autres organisations de l'Eglise concernées par les personnes âgées* ». Puis ont suivi 22 années d'un travail riche et fort diversifié.

Dans cette newsletter vous trouverez les principales réflexions et thèmes de toutes ces années de travail et les actions mises en place que ce soient :

Les prises de positions à des moments cruciaux en particulier lors des AG des Nations Unies sur le vieillissement.

La défense de la vie, l'opposition à l'euthanasie.

Les Rencontres internationales des familles avec leurs Congrès des grands-parents et des personnes âgées.

Des études ciblées sur les personnes âgées dépendantes.

Ce fut un travail intense, fort riche, à l'écoute des questions qui se sont posées au fil du temps dans la vie internationale. Crescendo a toujours été attentif aux textes et paroles en provenance du Pape et du Saint-Siège. IL l'a aussi été des travaux du Conseil des Droits de l'homme sur le vieillissement, à Genève.

Les années passant, l'enthousiasme et l'engagement initial se sont parfois émoussés. Des organisations, au fil du temps, ont quitté Crescendo. Les représentants ont vieilli. La relève manque. Aussi, à contre-cœur, il vient d'être voté en Assemblée générale la dissolution du Réseau.

Mais il est important de rechercher d'autres moyens qui soient plus efficaces pour être au service des personnes âgées. L'appel est lancé à tous, personne individuelle ou collectif : travailler à un nouveau réseau qui porte les valeurs d'un vieillissement chrétien, celles de l'Évangile.

Nous voulons remercier Alberto Marxuach pour l'élan qu'il a donné initialement ainsi que tous ceux qui ont contribué depuis 22 années à la vie et à l'action de Crescendo.

Le Comité directeur

## ARTICLE

### Le Réseau mondial Crescendo : 22 ans d'activités

#### Origines

Le réseau mondial Crescendo, fondé à Paris le 9 juillet 2001, résulte de l'évolution du groupe de travail "Troisième Âge" de la Conférence des Organisations Internationales Catholiques (OIC) et de son rapprochement avec la Sœur Supérieure des Petites Sœurs des Pauvres. Il a pour finalité de stimuler des liens créatifs et interactifs entre des organisations de disciplines diverses concernées par la promotion d'un vieillissement humain et chrétien.

Voici ce qu'écrivait Alberto Marxuach, un des fondateurs, dans le premier bulletin (novembre 2003) : « Ce sont ses premiers pas. Peu à peu ils s'affermiront grâce à la collaboration d'une part de ceux qui se sentent concernés par le sort des personnes retraitées et d'autre part de ceux qui ont conscience du grand défi social posé par le vieillissement rapide de la population mondiale.



Alberto Marxuach

Aussi bien la problématique humaine que la socio-économique sont extrêmement complexes et requièrent une approche pluridisciplinaire... Les organisations membres de Crescendo ont

des disciplines diverses, mais toutes sont inspirées par la vision chrétienne de l'homme et de son destin.

L'expression « Crescendo » est extraite de l'exhortation CHRISTIFIDELES LAICI, n° 48 : « Selon le dessein de Dieu, chaque être humain est une vie en croissance, depuis la première étincelle de son existence, jusqu'à son dernier soupir ». Cette croissance est le sens du cycle vital, qui a son origine et sa fin en Dieu.

Le présent bulletin est destiné en premier lieu aux représentants des OIC membres de Crescendo, pour qu'ils le diffusent le plus largement possible dans leur association. Il est envoyé aux organes directeurs de la Conférence des OIC, pour qu'ils le diffusent aux autres OIC. Enfin il est envoyé à une série d'instances de l'Eglise et à des ONG dont la finalité est voisine de celle de Crescendo. »

**Objectifs :** Crescendo agit au niveau international, national et local pour :

- Diffuser une image positive du vieillissement, inspirée de la vision biblique de la personne et de la vie.
- Promouvoir et défendre la dignité de la personne à toutes les étapes de la vie, sans la réduire à des critères de rentabilité ou d'utilité.
- Susciter la participation active des retraités et personnes âgées à la vie de la société et de l'Église.
- Promouvoir la solidarité familiale et intergénérationnelle.
- Faire reconnaître l'importance croissante des valeurs spirituelles à cette étape de la vie.
- Faire connaître les documents qui mettent en œuvre les orientations de l'Église et des Nations Unies relatives à la dignité, aux droits et devoirs et à la mission des personnes âgées
- Elaborer entre toutes les OIC, membres du réseau, une stratégie commune dans leurs relations avec l'ONU sur le Vieillissement (Madrid avril 2002).
- Œuvrer ainsi, par, pour et avec les personnes âgées, à l'émergence d'une société plus humaine pour tous les âges.

**Composition de Crescendo en 2002 :** AMI (militaires), SIGNIS (communication), CI (Caritas Internationalis), CICIAMS (infirmières), PSDP (Petites Sœurs des Pauvres), Filles de la Sagesse, FIAMC (médecins), FIUC (universités), FIAC (action catholique), FIPC (pharmaciens), MIAMSI (action catholique des Milieux Indépendants), UMOFC (femmes), VMI (retraités).

## Principales réalisations

**En 2002,** à l'occasion de la **deuxième Assemblée Générale de l'ONU sur le Vieillissement**, Crescendo a analysé le document préparatoire à cette AG et a pris position dans un message transmis à l'ONU. Les représentants des organisations membres de « Crescendo » ont participé aux manifestations du Forum des ONG. Une communication y a été faite, un stand y a été présenté.

**Janvier 2004 : Appel contre l'euthanasie :** Crescendo a préparé une note relative aux débats du Conseil de l'Europe sur l'euthanasie et il l'a envoyée aux OIC intéressées (plus de 100 personnes), afin qu'elles puissent en faire état par leurs représentants et assurer un lobbying.

Il a tenu à rappeler les prises de position contre l'euthanasie prises par l'Association Médicale Mondiale (AMM), la Fédération Européenne des Médecins Catholiques (FEAMC) et la Fédération Internationale des Pharmaciens Catholiques (FIPC).

La veille du vote en séance plénière, la proposition favorable à l'euthanasie a été reportée sine die... C'est la première fois que le rapport est rejeté.



Alain Lejeune (FIPC), François Blin (FIAMC)

**Janvier 2004 :** Crescendo participe au **10<sup>e</sup> anniversaire de l'Année**

**Internationale de la Famille** : Il a invité la représentante d'AIC auprès de l'UNESCO et de l'ECOSOC et coordinatrice du groupe *Famille de la Conférence* des OIC, avec l'intention d'établir un lien permanent entre ce groupe et Crescendo.

Le groupe OIC/Famille s'est fixé pour but, dans le cadre des champs de compétence de l'UNESCO, la promotion de la Famille, cellule de base de la société, et des valeurs dont elle est porteuse. Le groupe a fait circuler un questionnaire. Cent cinquante réponses collectives ont été reçues provenant de cinquante-quatre pays des cinq continents représentant des expériences et des cultures très variées. Une brochure « La Famille, bonne nouvelle pour le troisième millénaire » en fait la synthèse.



François Blin (FIAMC), Simone Gebbs (MIAMSI), Sœur Annick (Filles de la Sagesse), Françoise Gaudemar (AIC), Sœur Anne (Petites Sœurs des Pauvres), Fernand Vincent (administrateur)



Bernadette Cantenot (VMI), ??, Sœur Anne (Petites Sœurs des Pauvres), Sœur Annick (Filles de la Sagesse), Daniel Van Espen (SIGNIS), Françoise Gaudemar (AIC), Alberto Marxuach (VMI), François Blin (FIAMC)

**Octobre 2004** : bulletin consacré à la **solidarité entre les générations**.

**Avril 2005** : bulletin sur les **soins palliatifs** : Au mois de novembre 2004, le Conseil pontifical pour la Pastorale de la Santé a organisé à Rome un congrès sur les soins palliatifs. Sœur Anne, qui y a assisté, a synthétisé l'essentiel des conférences dans un article : « En marge d'un Congrès international sur les Soins palliatifs ».

**Octobre 2005** : SÉMINAIRE INTERNATIONAL de Genève  
"Pour un Vieillissement pleinement humain et chrétien"

En collaboration avec le Centre Catholique International de Genève (CCIG) : Il s'agit de la rencontre de délégués d'OIC et de congrégations avec des experts de diverses disciplines et des apports œcuméniques. A la lumière de leurs exposés et avec leur collaboration, les participants ont été invités à évaluer le projet Crescendo, à proposer des orientations et des domaines d'actions prioritaires. Tout ceci en vue de clarifier l'identité du réseau et de renouveler l'engagement de ses membres ainsi que de susciter de nouvelles adhésions.

Juste après le séminaire international de Genève, Crescendo a organisé, en collaboration avec la Commission des Personnes Agées de l'archidiocèse de Valencia (Espagne) un symposium national, préparatoire à la participation des grands-parents à la 5e Rencontre Mondiale des Familles, qui s'est tenu en cette ville en juillet 2006.

Au sein de la **Vème Rencontre des familles**, à Valence en juillet 2006, s'est tenu un **congrès des Grands-Parents et des Personnes Agées**. Le projet de ce Congrès et le processus

de sa préparation sont le fruit de deux années de travail de l'équipe de Crescendo Espagne, à partir des orientations du Réseau Mondial Crescendo, spécifiées dans le séminaire de Genève d'Octobre 2005.

**Conclusions du congrès :** « Nous, les grands-parents et les aînés, sommes conscients qu'à l'intérieur de la famille et aussi dans les autres milieux notre mission n'est pas terminée. Nous ne pouvons jamais renoncer à la défense de nos valeurs qui donnent sens à la vie et nous font croître pour parvenir à être ce que nous devons être : image de Dieu.

Affrontés aux menaces de l'ambiance dominante, nous, les aînés, pouvons témoigner que Dieu ne nous abandonne jamais et, en fidélité à Lui, nous devons dans le moment présent aider à la recherche du sens de la vie en fonction d'un lendemain qui déjà commence à se manifester : au milieu de l'obscurité, des traits de lumière nous orientent vers le Christ, qui est toujours le même, hier, aujourd'hui et toujours ».

**Décembre 2007 : 1<sup>er</sup> Forum des OING d'inspiration catholique, à Rome. Son but :** promouvoir l'esprit de communion et de coopération entre ces organisations, ainsi qu'avec le Saint Siège. La raison d'être de Crescendo est justement, d'inciter les OING de charismes et de disciplines diverses à se rapprocher et à travailler ensemble dans des thématiques spécifiques, dans toutes leurs dimensions. Crescendo y est présent.

**2008 : Crescendo était présent à ces 3 événements :**

- Le congrès international organisé par le **Conseil Pontifical pour la Pastorale des Services de la Santé** sur le thème : *"La pastorale dans le soin des malades âgés"*
- Le congrès organisé par l'**Académie Pontificale pour la Vie**
- L'Assemblée plénière du **Conseil Pontifical pour la Famille**, dont le thème était : *"La famille transmettrice des valeurs humaines et chrétiennes"*

**Fin 2009 : Diffusion d'un recueil de textes sur : « Les Personnes Âgées, principalement Les Femmes Âgées et Seules ».** Textes analysant leur situation en France, Italie, Hollande, Madagascar, Cameroun, Nigéria, Inde, Liban, Vietnam, Mexique et Pérou.

**Composition de Crescendo en 2010:** AIC, CI, CICIAMS, FIAMC, Filles de la Sagesse, Fondacio, MIAMSI, PSDP, SIGNIS, VMI

**De 2010 à 2016, le Père Joseph Joblin (jésuite) a nourri la réflexion de Crescendo par des interventions très marquantes.**



Père Joblin, assistant ecclésiastique (sj) (1920-2018)

**Depuis 2011,** Crescendo est très attentif aux travaux du **Comité des ONG sur le vieillissement de Genève, en particulier de l'experte indépendante.**

**En octobre 2013 un questionnaire a été envoyé** aux présidents(es) des associations membres de Crescendo concernant le **devenir du Réseau**. Il en ressort que : Crescendo doit continuer et informer les membres sur les questions liées au vieillissement. AIC attend de Crescendo une information sur la manière d'aborder la question spirituelle avec les personnes âgées. VMI souhaite que Crescendo porte son souci des personnes âgées dans les instances internationales de la société et de l'Eglise.



Hélène Durand Ballivet, Présidente depuis 2010

**2014-2015 : Effort sur la communication :** refondation du site et renouvellement du bulletin :

**Le site** est devenu opérationnel dans le courant de l'été 2014. Son but : être un convoyeur de communications entre les

membres du réseau et le monde extérieur.

**La newsletter** : nouvelle présentation, nouvelle périodicité (3 fois par an), nouveau contenu, souhait d'élargissement de son audience. Un comité de rédaction est constitué. Le Bulletin paraît simultanément en français, anglais et espagnol. Chaque numéro est centré sur un thème, sujet de l'article principal. Un éditorial, des informations des organisations membres, des institutions internationales (essentiellement du Comité des ONG sur le vieillissement de Genève) et de l'Eglise (Saint-Siège) le complètent.

**Du 22 au 24 janvier 2015**, le Conseil pontifical pour la famille a organisé un **Congrès international des mouvements, groupes et associations de la famille et de la vie** afin de contribuer au débat en vue du prochain Synode des évêques sur la famille d'octobre 2015. Vie Montante Internationale ainsi que Crescendo s'y sont retrouvés.

**Septembre 2015, VIIIème Rencontre Mondiale des Familles** à Philadelphie, Crescendo y était représenté par les Petites Sœurs des Pauvres.

**2017** : Nous sommes arrivés à un moment crucial de l'histoire de Crescendo. Nous avons une certaine **ouverture sur le monde** : ONU, Conseil de l'Europe, OMS.... Mais nous nous sentons un peu en décalage par rapport au monde. On est à côté dans le domaine de la société civile.

La Plateforme AGE a des réflexions pertinentes mais hors spiritualité. Il nous faudrait trouver des passerelles.

Le spirituel est intégré à notre vie. Nous sommes des témoins de ce que l'on porte par notre vie. Mais nous ne sommes pas assez actifs, partie prenante. **On ne fait pas la synthèse.**

**IX. Journée mondiale de la Famille** du 21 au 26 août 2018 à Dublin sur le thème « L'Evangile de la famille, joie pour le monde. » Nous sommes représentés par les Petites Sœurs irlandaises.

**Novembre 2018 : Interrogations sur la place de Crescendo, son utilité.** Conclusions :

- ✓ Plus de souplesse, nous sommes trop restés dans nos frontières, nous n'avons pas fait assez appel à d'autres, pas assez invité.
- ✓ Avons-nous suffisamment mis en valeur notre diversité d'approches, à l'intérieur même du réseau ? **Synergie** à développer entre partenaires d'approche différente...
- ✓ Ne devrions-nous pas trouver une autre voie d'approche, en particulier avec **d'autres instances chrétiennes** (et pas seulement catholiques) ?

Contactez d'autres partenaires chrétiens (par ex. les Diaconesses de Reuilly, mais aussi les Filles de la Charité...) en les invitant à une journée, quelques mois avant l'Assemblée générale.

« *Pour leur proposer quoi ?* » Plutôt pour les écouter, savoir ce qu'ils pensent, eux, ce qu'ils souhaitent, attendent...

**2019 : Suite de la réflexion** : l'idée d'inviter à une **journée de « refondation »** de Crescendo. Inviter qui ? Des organisations internationales d'inspiration catholique travaillant par, pour et avec des personnes âgées. Discussion sur des organisations protestantes, voire non confessionnelles (humanistes). Des noms de nombreuses organisations ont été cités.

Il est important de **prendre contact avec le Vatican** : en particulier avec le *Dr Vittorio Scelzo*, responsable du bureau « jeunes et aînés » au dicastère pour les Laïcs, la Famille et la Vie.

**Janvier 2020 : La richesse des années Congrès international de pastorale des personnes âgées**

Crescendo y est bien représenté.

Voici les **conclusions du Congrès** : - « Considérez le grand Peuple de Dieu des personnes âgées comme faisant partie du peuple de Dieu ; elles ont des besoins particuliers dont nous devons tenir compte

- « La pastorale des personnes âgées doit être incluse dans la nouvelle saison missionnaire inaugurée par le pape François avec *Evangelii Gaudium* : annoncer la présence du Christ aux personnes âgées, car l'appel à la sainteté s'adresse à tous, même aux grands-parents. Il est essentiel de les aider à redécouvrir le sens de leur baptême dans une phase particulière de leur vie » ;

- « Valoriser les dons et les charismes des personnes âgées, dans l'activité caritative, dans l'apostolat, dans la liturgie » ;
- « Soutenir les familles et être présent auprès d'elles lorsqu'elles doivent s'occuper de grands-parents âgés » ;
- « Enrayer la culture du gaspillage ». Lorsque les personnes se demandent si leur vie est encore utile ou intéressante pour quelqu'un, eh bien, il y a là un vide que la pastorale de l'Église doit combler ».
- « Prendre soin de la spiritualité des personnes âgées, afin que, parallèlement à la piété et à la pratique dévotionnelle, cette spiritualité soit plongée dans une authentique et profonde relation spirituelle avec Dieu. L'homme qui vieillit n'approche pas de la fin, il a plutôt besoin de se rapprocher de Dieu et du mystère de l'éternité ».

**2020 : Année COVID** : La rencontre largement ouverte à d'autres organisations travaillant pour et avec des personnes âgées prévue le 1<sup>er</sup> octobre 2020 a dû être annulée. Elle avait été soigneusement préparée.

**Juillet 2021 : 1<sup>ère</sup> Journée mondiale des Grands-Parents et des Personnes Agées**

**2022 : Nouvelles interrogations sur l'avenir de Crescendo** : Vu nos forces actuelles, nous ne pouvons pas engager une action. Ne peut-on pas être une **passerelle** ? Nous voulons promouvoir l'aspect humain et chrétien. Comment mobiliser nos organisations ? Prendre des contacts ? Nous sommes tous débordés.

Il n'existe pas d'équivalent à notre Réseau au service des Personnes Agées. C'est par Crescendo que nous pouvons avoir des échanges et donc grandir.

Notre instrument le meilleur est la **newsletter**. Nous pouvons jouer le rôle d'alerte sur la situation des Personnes Agées. Travailler sur les relations intergénérationnelles, sur la vocation des Personnes Agées.

Le Pape François a fait une longue série de **catéchèses sur la vieillesse, les Personnes Agées et leurs vocations**. Nous pourrions partir de ces catéchèses fort riches, y adjoindre des témoignages, poser des questions aux lecteurs. 3 sujets : la vocation de la vieillesse, l'intergénération et le lien social.

**2023**: Crescendo se met en pause, en veille en attente de jours meilleurs. Seules activités qui persistent : le site et la newsletter.

**Janvier 2024** : Rapidement, il s'est établi un consensus des présents pour constater que nous n'avons ni projet ni moyens. La dissolution s'impose.

**Une AG extraordinaire est convoquée le mardi 25 juin 2024** à 14h à Paris pour décider une éventuelle dissolution du Réseau. Elle se tient en présentiel et zoom. **Elle décide la dissolution.**

**Composition de Crescendo en 2024**: AIC, CICIAMS, MIAMSI, PSDP, VMI.

**Les photographies sont de François Blin que nous remercions chaleureusement**

### ***Préhistoire d'une belle aventure !***

En 1995, Alberto Marxuach, alors Président de VMI, avait eu un échange très positif avec la Supérieure générale des Petites Sœurs des Pauvres, qui se trouvait comme lui de passage à Rome. Il s'était senti encouragé dans le projet qui l'habitait certainement déjà : « *Former un groupe de travail avec les OIC et autres organisations de l'Eglise concernées par les personnes âgées* ».

Le **14 octobre 1996**, il provoquait une toute première rencontre, « réunion exploratoire » selon les termes de sa lettre d'invitation. Ce jour-là, dans une salle de classe chez les Pères spiritains, rue Lhomond, à Paris, se retrouvaient quelques représentants d'organismes nationaux ou internationaux. Un peu intimidés pour certains, nous nous demandions où nous allions... Etaient présents Alberto, Joëlle Coupel (*Secours catholique*), Geneviève de Diesbach (UMOFC, *Union Mondiale des Organisations Féminines Catholiques*), Louis Gaben (MCR/Vie montante, *Mouvement chrétien des retraités, France*), Professeur Guy-Réal Thivierge (FIUC, *Fédération internationale des Universités Catholiques*), Luc Trouillard (*Caritas internationalis*) et Sr Guillemette et Sr Sophie, Petites Sœurs des Pauvres. L'objectif premier indiqué par Alberto était de voir comment coordonner les actions préparatoires à l'Année des Personnes Agées décrétée par l'ONU pour 1999. Il était déjà question « de considérer l'intérêt de former un groupe de travail ».

D'autres réunions ont suivi, où bien des idées étaient lancées. En octobre 1997, l'ordre du jour incluait : « préparer la demande de reconnaissance officielle de ce groupe de travail à l'Assemblée générale de la Conférence des OIC » qui allait avoir lieu. D'autres organisations ont rejoint le groupe dès cette date, puis au fil des mois. Alberto savait susciter l'intérêt, montrer que toutes les OIC avaient, d'une manière ou d'une autre, un lien avec les questions du vieillissement... Des textes furent élaborés, soulignant la place et la richesse des plus âgés, la nécessité d'une Pastorale qui les prenne davantage en compte, pas seulement comme ayant besoin d'être assistés, etc.

Dans le prolongement de l'Année internationale des Personnes Agées, on décida de poursuivre ce travail en commun entre instances catholiques internationales. Enfin, c'est lors du Jubilé des Personnes Agées, à Rome, **le 16 septembre 2000**, que sera annoncé le projet de formation d'un Réseau. **Les 8 et 9 juin 2001**, se tenait la réunion de **fondation** du « *Réseau pour un vieillissement humain et chrétien* », puis la mise au point d'un « Acte Fondateur » et des statuts. Le nom de **Crescendo** est retenu (on avait précédemment suggéré « Syméon et Anne », ou encore « Nicodème » (renaître une fois vieux...) !

Il est arrivé parfois, au long de ces années, que nous ayons le sentiment que rien n'allait sortir de tout cela. Alberto, avec une Foi et une Espérance qui nous émerveillaient – il commençait d'ailleurs toujours par un temps de prière –, animé d'un grand sens de l'Eglise et convaincu de la force d'un travail ensemble, allait de l'avant et nous relançait. C'est vraiment grâce à lui que ce projet a pu prendre corps !

*Une participante des premiers temps*